
L'esperto americano, già consigliere di Obama e di Hillary Clinton, curerà un ciclo della Fondazione Feltrinelli sull'impatto economico del digitale

Vivremo di più, patetici i catastrofisti
Alec Ross: "Con il mix di genomica e Big data
staremo meglio, i rischi sono insiti in ogni novità"
L'INTERVISTA

FRANCESCO RIGATELLI

MILANO

Trent'anni fa è venuto
per la prima volta sot
to le due Torri per un
corso di Storia medie
vale e poi è diventato
un esperto di innova

zione. Alec Ross, 49 anni, con
sulente per le politiche tecnolo
giche di Barack Obama e di Hil
lary Clinton, da settembre è tor
nato all'Università di Bologna,
ma stavolta per insegnare alla
Business School il "Futuro digi
tale", che è anche un laborato
rio che cura per la Fondazione
Feltrinelli di Milano e che darà
vita a una serie di incontri su lu
ci e ombre del nuovo capitali
smo.
Quali sono i pro dell'era tec
nologica?
"Tanto per cominciare vivre
modi più. La combinazionetra
genomica e Big data allunghe
rà la vita. E poi vivremo me
glio, per esempio la app musi
caleSpotifyaiutaascoprirepic
coli gruppi e permette loro una
remunerazione.Nonvadimen
ticata l'efficienza: uno smart
phonesostituisce tanti oggetti,
penso al navigatore o alle vec
chiemappe".
E i contro?
"Ci sono dei pericoli, ma trovo
patetici i catastrofisti. I rischi
fannopartediogninovità,van
no valutati e poi bisogna anda
re avanti. Certo, si possono fa
re delle mediazioni: non serve
passaredaunasocietàanalogi
caaunadigitaleinunanno".
Il tema al centro del lavoro
con Fondazione Feltrinelli
è: come non perdere posti
di lavoro?

"È la domanda più importan
te, però ne vanno aggiunte al
tre: i giovani vivono in condi
zioni soddisfacenti? Il sistema
educativo è ancora attuale? Se
lerisposte sono negative allora
vuol dire che qualcosa va cam
biato. Non si può restare fermi
sperando che l'innovazione
non ci coinvolga. Da un lato bi
sogna agire sulla scuola, sui
suoitemiesullasuadurata:so
lo un sistema educativo effi
ciente garantirà l'occupazione
delfuturo.Epoibisognaessere
sinceri sia con i lavoratori sia
con le multinazionali: chi non
ce la fa a digitalizzarsi va ac
compagnato fuori a spese di
chiinquestiannihaguadagna
to miliardi come le grandi piat
taforme tecnologiche. Serve
un nuovo contratto sociale tra
imprese,cittadiniegoverni".
Google, Amazon e Face
book contribuiranno ai pre
pensionamenti?
"È un fatto di giustizia e va fat
to in tutto il mondo o almeno
conunpattotransatlantico.Co
me bisogna stabilire che l'ulti
moassuntononpuòguadagna
re oltre dieci volte meno
dell'amministratore delegato.
Anche le imposte vanno rese
più progressive. E si potrebbe
lavorare meno e continuare a
farlo quasi tutti: quattro giorni
asettimanasonosufficienti".
La pandemia spinge in que
sta direzione?
"Sta succedendo di colpo quel
lo che doveva accadere in tanti
anni.Moltilavorifisicitorneran
nocomeprima,maquellipiùin
tellettuali si svolgeranno sem
premenoinufficio.Dopounan

noinfamigliaoincampagnave
dremo molte scelte individuali.
Equestocambieràilmondo".
È realistico lo spezzettamen
to delle grandi compagnie
tecnologiche?
"È giusto oltre che realistico,
ma non facile. Penso si troverà
una mediazione, come appun
to più tasse e contributi sociali.
GoogleeAppleselacaveranno
così, mentre Facebook potreb
be venire costretto a cedere
qualche pezzo. Biden vuole
avereun ruolostorico eci lavo
rerà, così come aiuterà i sinda
catiaentrareinAmazon".
Sarà ancora un secolo ame
ricano?
"Sì, ma in un mondo maggior
mente multipolare e con tante
grandi aziende digitali cinesi
ai primi posti in vari settori.
L'Europasembravolerfarel'ar
bitro di questa partita, mentre
con un po' di coraggio potreb
be diventare il terzo incomo
do,anchedalpuntodivistatec
nologico".
Perché è venuto a vivere in
Italia?
"L'innovazione della Silicon
Valley è stata quasi fredda,
mentre serve una combinazio
ne con l'umanesimo e allora
quale posto migliore? E poi vo
levo che mia moglie e i miei fi
gli conoscessero il vostro stile
di vita. Infine, la Bologna Busi
ness School fa parte dell'uni
versità più antica del mondo,
maguardaalfuturo".
È vero che ha trovato più
competenze sull'auto in
Emilia che in Silicon Valley?
"Sì,nonacasolachiamanoMo

tor Valley, ma deve digitaliz
zarsi e guardare all'elettrico.
TeslaeToyotasonoesempi".
Ha detto che a Bologna so
no ottimisti, in altre parti d'I
talia meno?
"Più si va a Sud e più si parla
dei problemi senza cercare so
luzioni. Gli italiani devono sa
pere che vengono invidiati in
tutto il mondo per lo stile di vi
ta, ma non si devono adagiare
troppo.InItaliasivivebenean
che se non si è ricchi, in Silicon
Valley no, per non parlare del
letrattoriebolognesi".
Com'è cominciata la presi
denza Biden?
"Ha vinto di poco e come un
nonno saggio sta provando a
riappacificare gli Stati Uniti.
Lavoreràsulle disuguaglianze,
ha messo 1900 miliardi di dol
lari sul lavoro e vuole spender
ne altri sulle infrastrutture, co
sìdaadeguarsiaiPaesiasiatici.
Dopo il rientro nell'accordo di
Parigi sul clima spingerà per
unaveraeconomiacircolare".
I repubblicani supereranno
Trump?
"Ci proveranno, ma ha ancora
molto consenso. Gli investi
menti folli delle lobby per dif
fondere fake news hanno radi
calizzato tanti americani e ora
èdifficiletornareindietro".
Segue la politica italiana?
"È molto complicata da capire
per un americano, ma spero
che il governo Draghi riesca a
fare le riforme impopolari di
cuisiparladaanni".
Da democratico cosa consi
glia al nuovo corso del Pd?
"Conosco il segretario Enrico
Lettaedèmoltoingamba.Spe
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ro cominci dalle cose semplici,
che riguardano tutti, come la
burocrazia. È un problema evi
dente, ma nessuno fa niente
perrisolverlo.UnPartitodemo

cratico dovrebbe occuparsene
e questo ricreerebbe subito fi
ducia nella gente. E poi vorrei
ci fossero più donne e giovani
impegnati in politica. Li vedo
nelle associazioni e nelle uni

versità, ma è come se esistesse
unfossatotraloroeleistituzio
ni. Il Partito democratico po
trebbefarsicaricodicoinvolge
relasocietàcivile". 

ALEC ROSS

ESPERTO DI POLITICHE
TECNOLOGICHE

Con la pandemia sta
succedendo di colpo
quello che doveva
accadere in tanti anni.
Si potrebbe lavorare
meno e quasi tutti:
4 giorni a settimana
sono sufficienti

Nella Silicon Valley
l'innovazione è stata
fredda, mentre serve
una combinazione
con l'umanesimo,
e allora quale posto
migliore dell'Italia?
Per questo sono qui

Da aprile a dicembre, domani la presentazione

Politica, Economia e Imma
ginari sono i tre temi intor
no ai quali si svilupperà "Sa
rabanda 2021" la nuova sta
gione della Fondazione
Giangiacomo Feltrinelli
che verrà presentata dal
presidente Carlo Feltrinelli ca e nuove forme di globa
e dal direttore Massimilia lizzazione, ecologismo e de
no Tarantino domani alle mocrazia. Alec Ross, già
18 in diretta streaming sul consigliere di Barack Oba
sito e sulla pagina Face ma e di Hillary Clinton, cu
book della Fondazione, rerà il ciclo "Futuro digita
con interventi del ministro le" approfondendo gli im
dei Beni culturali Dario patti dell'innovazione digi
Franceschini e dalla mini tale sulle economie, sui ter
stra dell'Università e della ritori e sugli individui, men
Ricerca Maria Cristina Mes tre Melanie Haas guiderà la
sa. Con loro Alec Ross e Me riflessione sui costi della

transizione ecologica. Saralanie Haas, i due visiting
banda 2021" proseguiràprofessor a cui sono affidati

i programmi di ricerca per dall'inizio di aprile per tut
ampliare sguardi e orizzon to l'anno. Programma sul si
ti su innovazione tecnologi to fondazionefeltrinelli.it
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